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在北伐战争的狂涛巨浪中，仅
有5到6岁的中国共产党开始努力
摆脱蹒跚学步的状态，不愿再盲从
共产国际的一切指示，试图根据自
己的理解来从事革命活动。在北
伐军攻占武昌之后，中共的工作大
体分为 3个方向：一是直接参与北
伐战争；二是在军阀统治区组织城
市武装起义；三是大力开展农民运
动。

这 3个方向中，只有第一个方
向完全符合共产国际的指示。可
是，中共总书记陈独秀对直接参与
北伐战争并不热心，靠的是各级党
员的自觉投入。在这方面的最大
成绩是向北伐军中派遣了一批中
共党员，包括军事骨干和政工干
部。

陈独秀为首的中共主要领导
人把工作的重点放在了第二个方
向上，即组织城市武装起义。这本
是国际共产主义运动的一个重要
方向，巴黎公社和十月革命都是经

典的例子，然而共产国际并不主张
在中国这么搞，把赌注都压在了国
共合作的北伐战争上面。中共中
央则学着国际共产主义运动的理
论，将中国革命的希望放在了工人
阶级身上。尽管中国产业工人的
比例很小，但是他们找到了人数相
对集中的大城市，上海作为中国最
大的工业城市，理所当然地成为了
中共中央工作的重点区域。在国
民党中央和国民政府以广州为大
本营后，中共中央的领导机关始终
坚守在上海，就是这一指导思想的
体现。

现在机会终于来了。上海作
为东南军阀的最大城市也是最大
的战略目标，举行巴黎公社式的武
装起义正好能配合北伐军的进
攻。早在去年 10月 23日，为了配
合浙江省长夏超的起义，上海工人
发动了第一次武装起义，然而随着
夏超部队的失利，这次起义也被镇
压了。到今年2月22日，上海工人
再次发动大罢工，很快转变成武装
起义，但还是没能成功，又一批革
命义士倒在了血泊当中。

陈独秀等人认识到，武装斗争
需要有军事领导经验的人来指挥，
于是他们想到了周恩来。周在黄
埔军校当过政治部主任，作为第一
军党代表参加过东征战役，并且直
接领导叶挺独立团内的党组织，可
以说在中共领导人中最有军事方
面的资格。于是在第一次武装起
义失败后，就调周恩来从广州赴上
海。

1927年2月23日，即第二次武
装起义失败的一天后，中共中央、
中共上海区委举行联席会议，决定
成立特别委员会，由陈独秀、罗亦

农、赵世炎、汪寿华、尹宽、彭述之、
周恩来、肖子璋组成；并决定成立
以周恩来为首的特别军委，准备进
行上海工人第三次武装起义。当
武装起义发动时，周恩来担任了总
指挥。

在总结了两次起义失败的教
训、准备充分之后，由上海市总工
会发布了总同盟罢工的决定。3月
21日，上海 80余万工人举行总同
盟罢工，接着转为武装起义。面对
直鲁军阀的 3000 多人的军队和
2000多名警察，工人纠察队和广大
罢工工人一起投入战斗，切断敌人
的水源和电源，向各区警署、兵工
厂、电话局、火车站以及直鲁军发
动全面进攻。经过两天一夜的血
战，最后一个据点火车站也被攻
下，于22日获得全面胜利。他们随
即召开了上海市民代表大会，成立
上海特别市市民代表会议政府。

第三次武装起义能够成功，虽
然主观的正确指挥功不可没，但客
观上跟北伐东路军的进攻有直接
关系。3月 20日，白崇禧的部队已
经逼近了上海。21日，东路军攻进
市郊，直鲁联军腹背受敌，军心已
散。3月 22日，北伐军开进已起义
成功的上海市区，受到了广大市民
的夹道欢迎。

中共工作的第三个方向，是大
力开展农民运动。这在国际共产
主义运动中是一个创新，因为按照
过去的理论，农民从整体上不是无
产阶级。这个运动的核心组织是
为农民谋利益的农会，第一个搞农
民运动的是广东海陆丰的彭湃。
彭湃的父亲是大地主，母亲周凤却
出身于贫苦家庭。10岁时父亲病
逝。他1917年前往日本留学，就读

于早稻田大学政治经济科，在此期
间转变成社会主义革命者。1921
年夏回国，翌年开始从事农民运
动。为发动、组织农民和成立农
会，他当众烧毁自家祖传田契，将
自己的农田分给农民无偿耕作，同
时自己过着俭朴的农民生活，被民
众称为“彭菩萨”。1923年 5月广
东省农会成立，彭湃被推选为广东
省农会执行长，后来将其经验写成
《海丰农民运动报告》一书。

但是，身为农会领袖的彭湃那
时还没有加入中国共产党，无法参
与中共的决策。而真正让中共中
央认识到农民运动重要性的，还是
毛泽东。

毛泽东出生于湖南湘潭韶山
的普通农家。1921年 7月，他与同
学何叔衡一道，代表湖南共产党
员，参加了共13位代表的中共第一
次全国代表大会。他回到长沙后
不久，被母校第一师范学校聘为国
文教员。在教学之余，他领导中共
湖南省党组织的工作，一开始是遵
循马列主义理论搞工人运动的。
他和同志们多次深入工厂矿山，吸
收一些先进工人入党。毛泽东在
安源煤矿成立了中共安源支部，委
派从法国勤工俭学回来的李立三
担任支部书记。

毛泽东在湖南掀起了工人运
动的高潮，先后领导发动了安源路
矿、粤汉铁路、水口山铅锌矿和长
沙泥木工人等一系列的大罢工。
共10次罢工，获得胜利及半胜利的
罢工有 9次，仅失败 1次。这些成
绩获得了党内的高度评价。

但是，毛泽东没有被成功冲昏
头脑，他在考虑一个重大问题——
中国工人阶级太少，发展潜力有

限。同时，他注意到了彭湃在广东
开展的农民运动，于是产生了一个
大胆的想法——在农民中建立共
产党组织。

时间到 1923年 6月，已是准备
国共合作的气氛了，中国共产党决
定在广州召开第三次全国代表大
会。大会原来的核心议题是国共
合作，讨论同国民党建立革命统一
战线问题。张国焘对此表示反对，
结果导致张犯了“左倾”错误，被排
除在中央委员会之外。毛泽东因
领导湖南工作成绩出色，进入只有
5 人的中央局，这一年他刚好 30
岁。

毛泽东在会上做了一个关键
的发言。他向大会指出，湖南工人
数量很少，国民党员和共产党员更
少，可满山遍野都是农民。因而他
得出结论：任何革命，农民问题都
是最重要的。他还证以中国历代
的造反和革命，每次都是以农民暴
动为主力。中国国民党在广东有
基础，无非是有些农民组成的军
队，如果中共也注重农民运动，把
农民发动起来，也不难形成像广东
这样的局面。这一新颖观点引起
了大会的轰动。

正因为有了这个提议，大会通过
了一个由毛泽东和谭平山起草的《农
民问题决议案》，使中共组织领导农
民运动从此名正言顺了。张国焘对
此说过一句公道话：这是“这个农家
子弟对于中共极大的贡献”。由于会
前大家没有准备，因此在会上也不可
能一下就部署如何具体组织实施。
会后，毛泽东因担任中央局秘书，不
能离开在上海的中央局，无法亲自去
实践自己的设想，但却一直将此挂在
心上。((未完待续）

煤油灯下的报告
（接上一期）
辛德勒能够拯救一千多个犹

太人，除了他的良知和智慧外，同
他在纳粹德国有一定的社会地位
有关。而此时的王醒民却已被打
入社会的最下层，他并无力量去拯
救苍生。然而他的良知和智慧使
他比我们更早地认清那个时代的
荒谬和毛泽东发动文革给中国带
来的灾难。

他为自己的良心付出了沉重
的代价。

我和王醒民都是工程力学数
学系的学生，同一年级但不同班。
他读的是计算数学专业，文革前我
们只有几面之交。给我很深印象
的是：在严寒的冬天，他每天早晨
都会在学生们共享的洗脸间赤膊
洗冷水浴。

1966 年 8 月初的一个晚上，我
在大礼堂前看大字报。文革初期
那里曾是大字报最集中的地方，所
有重要大字报的发表都将它作为
首选之处。但因很易被覆盖，每张
大字报的存活时间只有两三天。
为了便于学生挑灯夜战，大字报栏
上挂满了灯泡。虽然比不上今天
霓虹灯下的南京路，倒也灯火通
明，人来人往，十分热闹。

当时，清华党委垮台了，工作
组撤走了，红色恐怖和武斗之类残
害生灵的丑恶行为也还没有发
生。在这短短的十几天没有威权
和武力的“黄金时段”，学生们的思
想和行为处于空前的自由状态，一
个个热血沸腾，激扬文字，为追求
真理而各抒己见。就连我这个已
被批判的修正主义苗子和准反革
命分子，也无人敢阻拦我书写大字
报。但我必须在自己的名字上用
红笔打上三个×，以示我和革命群

众的区别。我自己不打，大字报贴
出后，也会有好事者替我补上。

就在那个晚上，王醒民走到我
这个名字被打上红叉的人面前。
站在大礼堂前的台阶上，他告诉我
工作组在校时他是数力系“批

判叶志江写作班子”的成员。
他被分派的任务是批判我的成名
成家资产阶级思想。工作组交给
他一本我编写的《学步拾遗》笔记
本，作为他批判的靶子。但他在读
了我为《学步拾遗》写的序后，却认
为无错可批。不仅无错，他还说了
一些赞扬我的话。

我在被批判后几乎成了“孤家
寡人”，无人敢接近我。王醒民对
我表示的同情和肯定令我感动不
已。

从此，我们的友谊一直保持到
今天。

第二天，王醒民将我那本被工
作组没收的笔记本物归原主，使我
得以保存笔记本中这段被批判的
文字：

《学步拾遗》序
编辑《学步拾遗》这一集子可

以算是我几个月来的“夙愿”了，
在 6 月 10 日的读书日记中就已记
载了自己的这一想法。只不过那
时给它取的名字是“专题研究集”，
后来仔细琢磨了一下，觉得目前草
拟的几篇文章（指《火箭飞行的数
学原理》，《微积分的力学基础》和
《解不定方程的析因子法》等）谈不
上是什么专题，更不是什么研究
了。想起已故学者杜国庠在《便桥
集》序中曾把自己的文章比作给青
年读者架的“便桥”，并且说“一俟
更好的钢骨水泥的乃至全钢结构
的桥梁建造出来的时候，便可毫不
惋惜地弃置或拉杂摧烧了它。”这
种谦虚的精神实足让我们奉为楷
模。然则我的文章不仅算不上什
么便桥，即使称之为独木桥也实在

是受之有愧的。这些东西只能算
是老妇、弱儿在收割过的麦田里捡
到的一二颗麦穗而已，因此就给它
另起了“拾遗”这一名字。

然而，继之又想到科学家们在
获得成功之后，也往往谦虚地把自
己的成功比做是偶然拾到的东
西。牛顿不就曾说过：“我所做的
只是像一个顽皮的孩子拣拾了一
些光滑的石子和美丽的贝壳，而未
被发现的真理还像汪洋大海一样
在我面前。”以此一比，我的东西
岂能再 称为“拾遗”？简直连拣
破烂都不如了。但是如果在封
面上大书“拣破烂”三字，也实在
是斯文扫地。唯一的办法是在

“拾遗”前面加个定语来限制一
下拾遗的含义，以便有别于学者
们的“拾遗”。而我与那些学者
的最大区别在于，我还是一个刚
刚开始学习走路的人，而他们则
已经是以巨大的速度追逐真理
的健将了。因此，他们的拾遗可
以其所跑的距离来确定为“百米
拾遗”，“万米拾遗”，甚至是“马
拉松拾遗”等等。而我自然只能
定名为“学步拾遗”了，这也就是

“学步拾遗”四个字的来历。
看到这里，也许有人会提出

这样的批评：既然这些文章没有什
么创作价值，又何必要煞有介事地
写成专题形式呢？这岂不是辱没
斯文！

这意见恐怕也是有些道理
的。一只小小的蚂蚁四处奔波，千
辛万苦地觅得的食粮，往往是人们
从牙缝剔出来的废物。这些废物
对于高贵的人类来说当然是不屑
一顾的，大可不必如此兴师动众。
然而殊不知，这在蚂蚁看来却是无
价之宝，自然要小心翼翼地珍藏起
来。这里固然有着弱小生物和人
类之间的差异，而同时又何尝不包
含着“敝帚自珍”的深意呢？论常

情，人们对于自己的点滴心得总是
爱不释手的，尽量要用最庄严的词
句来描述它，即使这会触犯某些清
规戒律，那也顾不得这许多了。

从另一个意义上来说，我们在
求学时期就应该开始培养独创的
能力。而这种能力又绝不是什么
上帝所赐，而是要依靠自己一点一
滴地积累起来的。但是如果现在
将思想中冒出的一些微弱的星星
之火都看成是区区“小数”，不加整
理、发挥的话，又怎么能在将来爆
发出绚烂的创造之花呢？撇开这
些不谈，即令自己一旦真正有了学
识，再回过头来看看这些幼稚得可
爱的文章，不是也会露出由衷的微
笑而缅醉于往事之中吗？

是的，人总是由小变大，由弱
变强、由蹒跚地学步的孩童而变成
向世界纪录冲刺的勇士！

1962 年 9 月 6 日于灯下
文中用下横线划出的一部分

文字是当时工作组用铅笔划出的，
作为重点批判的内容。

我全文录下这段文字，是为了
录下那个时代的荒谬。

一个十七岁的少年，被发现得
了肺结核而失去上大学的机会。9
月 6 日，正是昔日的同窗好友兴高
采烈地走进大学校门的日子。在
昏暗的灯光下，他满怀心酸但又充
满信心地决定通过自学去获取知
识。然而，他当时写下的这段誓言
般的文字，日后竟成了批判的对
象。

今天，当我缅怀于往事之中
时，露出的恐怕不是由衷的微笑，
而是含泪的微笑。

在这次谈话之后，我和王醒民
便经常在一起。他和我一起炮打
康生，一起编杂志，一起到呼和浩
特印书。在搜查孔原家时，他不去
寻找康生的字画，而是捧着一本香
港《明报》杂志津津有味地看起来

了，还说“要带回去研究研究”，因
为那几期《明报》连载着毛泽东和
刘少奇分歧的来龙去脉。经我批
准，这几本杂志也被列为康生“罪
证”带走了。

有一阵子他和清华大学水利
系学生边国政过从甚密，经常在我
面前推崇边的才华和思想。

这边国政也确实是一个奇
人。他从东北考上清华，在大礼堂
参加蒋南翔等校领导出席的迎新
大会后，给中学同学写了一封信。
他在信中描述校领导走上主席台
时心中的感受：“这时候，全场奏起
了军乐，校领导鱼贯而入，一个个
肥头大耳，俨然中央首长一般。校
领导就座之后，乐队停止了奏乐。
全场鸦雀无声，安静得哪怕是一根
针掉在地上，都可以听得见。那时
候，我真想放一个屁，放得山响
……”

一个多月后，他参加天安门前
的国庆游行。当游行队伍经过金
水桥时，毛泽东在城楼上向群众挥
手致意，全场欢声雷动。而在给同
学的信中，边国政又嘲弄了游行群
众的盲目狂热：“我们挥酸了金臂，
喊哑了银嗓，只换得毛主席挥了三
下手。”（未完待续）
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